
立法會交通事務委員會會議 
二零一七年一月二十日 

 
第 V 項議程：九龍巴士（一九三三）有限公司 

巴士網絡的新專營權事宜 
 

運輸及房屋局局長開場發言稿 
 
 

（以事務委員會會議上發言為準） 
 
 
主席： 
 
 政府去年一月向本事務委員會交代政府將打算直接

與九龍巴士（一九三三）有限公司（下稱「九巴」）就為期

十年的新專營權進行談判，及後再於六月向事務委員會匯報

一月至四月公眾諮詢所接獲的主要意見。委員並提出了一些

意見，供政府與九巴談判時跟進。 
 
2. 整體而言，委員在過去所提出的意見，以及公眾透過

公眾諮詢所表達對新專營權的期望，均主要圍繞服務水平和

票價優惠兩個範疇，希望新的專營權能提升設施及提供更多

的票價優惠。這亦是政府跟九巴談判的焦點。現在，談判基

本上完成，我們今日向委員會匯報談判結果。 
 
承襲過往專營權條款 
 
3.  首先，按一貫做法，九巴同意全面採納過往最新的專

營權條款及安排，即 2015 年批予城巴有限公司(香港島及過

海巴士網絡專營權)及新大嶼山巴士有限公司的專營權條款

及安排，提升服務質素、提供更多乘客資訊和加強規管等，

詳情見討論文件的附件 B。 
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服務質素 
 
4. 另外，就服務質素方面，九巴承諾在新專營權下推出

多項其他巴士公司未曾施行過的新措施，包括－ 
 

(一) 逐步在2020年底前在約2 000部巴士（即九巴旗

下一半的巴士）提供免費Wi-Fi服務。該批巴士

將主力服務車程較長或乘客量較高的路線； 
 
(二) 分階段提升使用量高的巴士總站和巴士轉乘站

內的設施，並按實際情況提供乘客洗手間； 
 
(三) 政府在去年宣布向專營巴士公司提供資助，加快

在有蓋巴士站安裝座椅及實時巴士到站資訊顯

示屏。籌備工作進展良好，預計在 2019-20 年度，

目前所有九巴的合適有蓋巴士站將會配備座椅

及顯示屏。九巴亦會在新專營權期十年內增設及

翻新共 200 個巴士站上蓋。另外，在地理環境可

行下，所有新設的有蓋巴士站將配備座椅和實時

巴士到站資訊顯示屏； 
 
(四) 九巴會與運輸署的「香港乘車易」應用程式及網

頁合作，提供實時到站資訊，以及試驗利用科技

在巴士車廂下層提供上層空座實時資訊；及 
 
(五) 九巴會提升無障礙運輸，以先導形式，用配備雙

輪椅空間的巴士陸續試行 5 條途經醫院的路

線，及開辦兩條經聯合醫院和仁濟醫院的社區醫

院專線（即「H」線）。 
 

票價優惠 
 
5.  票價優惠方面，目前九巴已在旗下路線提供177項轉

乘優惠計劃和於265條路線提供分段收費，每日平均有約63
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萬名乘客人次受惠。九巴另外亦正因應現行票價調整安排下

的「乘客回饋安排」，推行為期88天的即日回程八折票價優

惠。九巴自去年十一月亦已與龍運巴士推出新優惠，為乘搭

機場巴士線（即「A」線）的乘客提供轉乘九巴路線的票價

優惠，乘客可獲最高6元的折扣優惠。 
 
6.  在新專營權下，九巴將新增多項票價優惠，包括－ 
 

(一) 為乘搭長途路線（即成人車資為12元或以上）的

全日制學生推出票價優惠計劃，以減輕其交通費

用負擔； 
 
(二) 聯同電車提供轉乘優惠，令乘搭共 23 條九巴獨

營過海路線的乘客可免費轉乘電車，電車乘客在

香港島轉乘九巴，亦享金額相同的車資折扣，即

2.3 元； 
 
(三) 再新增 13 項旗下 78 條路線間的轉乘優惠，使轉

乘計劃增至共 190 項；以及 
 
(四) 就 72 條跨區路線及穿梭路線統一短途收費，以

較低者為準，令這些短途客亦可受惠。 
 
上述優惠措施全部會在新專營權生效起推出，而與電車公司

的轉乘優惠更會在上半年先行推出。有關轉乘優惠及統一短

途收費所涉及的路線詳情，我們會於會後向委員會提交資料。

另外，我們留意到社會上有些意見認為學生回程優惠可以做

得更多。在推出優惠後，我們會密切注視使用情況，並會在

計劃施行約半年後作出檢討。 
 
月票建議 
 
7.  在諮詢上屆立法會交通事務委員會時，有議員提出研

究推出月票。就此，政府及九巴在商討新專營權的票價優惠
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時，作出了探討。我們希望推出月票可達到以下效果－ 
 

(一) 月票的覆蓋面不能太小，以適切地滿足乘客需

要；  
 
(二) 優惠要實在，月票收費不能太高；及 

 
(三) 巴士公司有能力推出這些月票而毋須將成本轉

嫁於不使用月票的乘客，以免為日後帶來加價壓

力。 
 
8.  由於九巴提出的初步概念及資料未能確保達到以上

效果，故仍需進一步研究及商討。我得指出，票價優惠的推

行基本上不涉及專營權條款，營辦商可在專營權期內任何時

候建議新措施，例如過往九巴一直亦有推出新的轉乘優惠。

在批出專營權後，我們會與九巴繼續探討推出包括月票在內

的進一步票價優惠的可行性，當有實質進展時，會向本事務

委員會匯報。 
 
結語及下一步工作 
 
9.  主席，現提出批予九巴下一個為期十年的新專營權，

大抵上回應了社會上的主要訴求。新專營權期內，我們仍可

繼續跟進票價優惠措施。在聽取本委員會意見後，我們會提

交行政會議審議，若獲批准，將於 7 月 1 日緊接現有專營權

生效，至 2027 年 7 月 1 日。 
 
10.  多謝主席。 
 
 
 
運輸及房屋局 
二零一七年一月 


